

AGO 24

# BOLETÍN ENCUENTRO

INFORMATIVO DEL SITIO DE MEMORIA

EX CENTRO CLANDESTINO DE DETENCIÓN POLÍTICA, SECUESTRO Y TORTURA LA PROVIDENCIA

- EDITORIAL
- COLUMNA DE OPINIÓN
- ARCHIVO LOCAL
- INFORMACIÓN SOBRE EL SITIO DE MEMORIA



**ARCHIVO: CARLOS ARACENA TORO, A 50 AÑOS DE SU DESAPARICIÓN**

DEMANDAMOS AL ESTADO LA ENTREGA TOTAL DEL SITIO DE MEMORIA LA PROVIDENCIA

# EDITORIAL

El Boletín 'Encuentro' nace como una iniciativa de la Agrupación por la Memoria Histórica Providencia de Antofagasta. Somos un grupo de personas de diversas edades que desde el año 2015 luchamos por la visibilización y recuperación del ex centro de detención política y tortura La Providencia, que se encontraba bajo ocupación ilegal de Carabineros de Chile desde 1973 hasta el año pasado. Nuestra organización está compuesta por ex presxs políticxs del lugar, amigxs, familiares, defensores históricxs de los derechos humanos, y personas sin vinculación sanguínea con el espacio, pero que creen en la lucha por la verdad y la justicia.

En ese sentido, este boletín mensual es una plataforma para esta y otras organizaciones, pero también pretende ser un espacio de información barrial, buscando informar a vecinxs del Sitio de Memoria La Providencia sobre las actividades que se realizan en el espacio recuperado, e invitar a la comunidad a hacerlo propio, realizando actividades, participando de visitas guiadas y siendo parte de la construcción de memorias territoriales.



## COLUMNA DE OPINIÓN: "SOBRE EL PATRIMONIO Y LAS VERDADES INCÓMODAS"

Por: Héctor Maturana Bañados

No deja de sorprender que cuando se conmemora el Día del Patrimonio en nuestra querida ciudad, como que se respira un aire diferente. Durante esos dos días nos aprestamos a recorrer lugares de nuestro interés con singular expectación. Algunos, como el FCAB, se engalanán para recibir a sus visitantes. Regalan gorros y fotos. Es un día festivo. Se embellece y se cuentan grandes y maravillosas historias. Omiten decir –quizás por desconocimiento– que el año 1974, una casa de su empresa, ubicada en Maipú con Curicó fue usada por agentes de inteligencia cuando recién se instalaban en la ciudad.

Recorriendo la ciudad patrimonial, sin duda hay señales de heroísmo que dan cuenta de los orígenes de nuestra identidad. Conocer la imprenta obrera y el teatro obrero en tiempos de su principal gestor, Luis Emilio Recabarren, nos traslada a un momento vibrante de grandes luces y dolores en medio de conflictos y sobrevivencias humanas de personas que poblaron el norte en busca de un mejor estándar de vida.

En este día, asoma el orgullo por nuestra historia local que comenzó a gestarse y construirse después de la Guerra del Pacífico. Se habla como un deseo de nuestra antofagastinidad, pese a la desaparición forzada de lugares emblemáticos que sucumbieron frente al arrollador paso del tiempo y de la ambición sin límites.

En la última versión, me llamó la atención que el Grupo de Instrucción de Carabineros, ubicado en Matta esquina Rendic, también abría sus puertas a la comunidad. Quedé 'Plop'. Me pregunté cómo es posible ir a escuchar ciertas historias de un lugar, omitiendo otras. El lugar no tan sólo ha sido un espacio de formación, sino también de torturas y muertes.

Gumercindo Álvarez, obrero de la Empresa Mantos Blancos, fue detenido en su hogar por agentes del SICAR el 28 de Agosto de 1974 y, posteriormente, llevado al Grupo de Instrucción. Durante los 4 días de su detención fue sometido a mortales torturas. Como en otras ocasiones, los agentes que le dieron muerte idearon un montaje. Al momento de llegar con Gumercindo al hospital se comunicó a este servicio que se había suicidado. Se ordenó una investigación por el Juzgado del Crimen que culminó con el cierre del caso sin encontrar responsables.

Este año, luego de una larga y fructífera investigación, el ex ministro de la Corte de Apelaciones de La Serena, Vicente Hormazábal, logró establecer que Gumercindo fue asesinado en el Grupo de Instrucción por agentes del SICAR, y entre los responsables directos se encuentra el teniente Ricardo Lillo Morandé (capturado recientemente) y el suboficial Juan León Hernández (quien cumple condena de 5 años en Antofagasta).

En el mes de mayo de 1974 llegan al mismo recinto detenidos por el SICAR más de 20 trabajadores de la Minera Michilla acusados por un supuesto boicot y atentado al molino de la minera. El Presidente del Sindicato, Carlos Peña Brúces, de militancia comunista, relata: "Durante esas 27 horas no se me permitió ir al baño, ni tampoco se me dio agua ni alimento alguno (...) Dentro de ese grupo de trabajadores también cayó mi hermano, el cual resultaría muerto. A mí me detuvieron por alrededor de 40 días, a mi familia me negaban (...) En algún momento era tan grande la cantidad de detenidos que en la celda que era aproximadamente de 2x1 habíamos como 20 personas, y en el



patio mantenían al resto, todos sentados en el suelo y tapados con sábanas para no ser vistos desde arriba (...) A los días siguientes estando en la Fiscalía militar me enteré de la muerte de mi hermano. No creo para nada que la muerte de mi hermano se halla debido a un suicidio".

Si vamos a abrir las puertas a la comunidad. Hay que contar todas las historias y permitir otros relatos.

# ARCHIVO: CARLOS ARACENA TORO, A 50 AÑOS DE SU DESAPARICIÓN



Carlos, militante del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), nació en Santiago el 19 de septiembre de 1946. Al llegar el Golpe de Estado, era el encargado logístico del MIR regional, al mismo tiempo en que era egresaba de Construcción Civil en la Universidad del Norte en Antofagasta. En aquel centro educativo fue dirigente estudiantil y tenía un hijo con su compañera Miryam, con quienes vivía en la capital regional.

En 1974, Carlos debió migrar a Santiago ya que era intensamente buscado por los agentes represivos de la dictadura. Su nombre estaba incluido en el listado nacional de personas buscadas a petición de la Primera División del Ejército. Fue detenido el 24 de septiembre -días después de cumplir 28 años- en su departamento, por agentes de la Central Nacional de Informaciones (CNI). A pesar de las diversas acciones de búsqueda que llevó adelante su familia, desde ese día se desconoce su paradero.

El archivo expuesto pertenece a María Cristina Aracena, hermana de Carlos, y fue compartido con la Agrupación por la Memoria Histórica Providencia en el contexto de la conmemoración de los 50 años de su detención y desaparición. En 1974, María Cristina junto a su madre, Margarita Toro Pizarro, recorrieron diferentes lugares de detención, haciendo filas y preguntando por él, sin obtener respuestas. La fotografía corresponde a mayo de 1978, fecha en la que Margarita, quién aparece junto a otras familiares de detenidos desaparecidos, participó en la huelga de hambre en la catedral de Concepción, en oposición a la Ley de Amnistía.

Su hermana, nos cuenta que la última vez que vio a Carlos, él estaba clandestino en Antofagasta. La llevaron vendada donde estaba su hermano. Al verle, Carlos, mientras preparaba empanadas para compartir, le dice: "Si me llega a pasar algo, fui feliz, y no me arrepiento de mi participación".

**Si tienes información sobre la detención, paradero o historia de detenidos desaparecidos de la Región, contáctanos al siguiente correo:**

**[desaparicionforzada.antofagasta@gmail.com](mailto:desaparicionforzada.antofagasta@gmail.com)**



# NOTICIA SOBRE EL SITIO DE MEMORIA

## PEDAGOGÍAS: MEMORIA TERRITORIAL DE VILLA CONSTANCIA

El área de Pedagogías del sitio de memoria está enfocada en realizar talleres sobre memorias y derechos humanos, visitas guiadas al sitio y generar vinculación territorial.

Es por esto que desde el año pasado comenzamos a establecer vínculos con el Macro Campamento Villa Constancia, conformado el 2015. En una primera etapa conversamos en diferentes instancias con pobladorxs, donde recopilamos datos históricos respecto a su lucha por la vivienda digna, derecho a la ciudad y la radicación. Con esta información se construyó una línea de tiempo a base de documentos, fotos y relatos. Luego, el equipo del área realizó una sistematización de todo lo recopilado, generando una instancia de devolución con lxs pobladorxs en formato excel, sentando un precedente como inicio de un Archivo digital sobre la historia de lucha de Villa Constancia. Durante este año, continuando con el proceso de vinculación, se propuso generar una jornada mural dentro del territorio que será realizado durante agosto de este año.

En cuanto a las visitas guiadas, desde el año 2016 nuestra Agrupación realiza visita guiadas pedagógicas al espacio, logrando que más de 1000 personas a la fecha conozcan el ex centro de detención política y tortura. Les invitamos a acercarse al lugar y agendar su visita. No es necesario contar con un grupo de personas.





## INVESTIGACIÓN: ¡CONOCE NUESTRA ÁREA DE INVESTIGACIÓN!

El área de investigación del Sitio de Memoria es la encargada de recopilar, ordenar y sistematizar datos sobre diferentes temáticas. Este año nos encontramos trabajando en dos líneas:

### 1.-Memorias de La Providencia

Entre 2014 y 2024 hemos realizado entrevistas testimoniales a 32 personas, entre las que se encuentran ex presxs del ex centro de detención y tortura La Providencia, familiares de ejecutadxs políticxs y detenidxs desaparecidxs de la región y personas que tuvieron participación política en la ciudad.

Este año, estamos organizando este material para poder tener mayores antecedentes del uso de La Providencia. Aún no tenemos claridad de dónde funcionaba el Jardín Piolín, o de una toma de pobladores a comienzos de 1973 en terrenos del lugar.

### 2.-Estallido social o revuelta popular

Este año se cumplen 5 años de la revuelta popular, un hito marcado por jornadas de protesta en que miles de personas salieron a las calles a protestar por “una vida digna”. Si bien el proceso - institucionalmente- derivó en un sinnúmero de votaciones, nos interesa indagar en las causas por las que personas se agruparon y se movilizaron.

Hemos comenzado por indagar en el “Observatorio de Derechos Humanos de Antofagasta”, agrupación que se dedicó a registrar la violencia policial que ocurrió sobre manifestantes. Nos hemos preguntado de dónde nace esta organización, sus prácticas y qué afectos o emociones movilizaron a sus integrantes.

**Si tienes antecedentes de los usos de La Providencia, como asilo de la infancia, jardín infantil o centro de detención, fotografías o documentos sobre el barrio acércate para que re-construyamos las memorias juntxs.**

# ACTIVIDADES DE AGOSTO



08	17:30 hrs	Matta #3230	OBRA DE TEATRO: <b>COMPAÑERO OSITO, MEMORIA DE NIÑEZ EN DICTADURA</b> Cía Viaje Creative
09,10 y 11	19:30 hrs	Matta #3230	PERFORMANCE: <b>FISURAS DE RECORDACIÓN – LABORATORIO</b> Teatro Basca
14	18:00 hrs	Matta #3230	CONVERSATORIO: <b>“IMPUNIDAD COMO NORMA SOCIAL EN CHILE”</b> María Graciela Acuña Flores
16	18:00 hrs	Matta #3230	JORNADA: <b>RESCATE COLECTIVO DE LA MEMORIA DE ARCADIA FLORES</b>
17	11:00 hrs	Matta #3230	CUENTA CUENTOS <b>“ARCADIA Y CECILIA”</b>
24	11:00 hrs	Matta #3230	SEMINARIO: <b>A 5 AÑOS DE LA REVUELTA: REFLEXIONES SOBRE LA RESISTENCIA A LA VIOLENCIA POLÍTICA ESTATAL</b>

## HORARIOS

Lunes a viernes

10:00 a.m. – 6:00 p.m.

Agenda tu visita guiada enviando un correo a: [visitasagrupacionprovidencia@gmail.com](mailto:visitasagrupacionprovidencia@gmail.com)

Si quieras organizar una actividad en el sitio de memoria:

[vinculacion.sitioprovidencia@gmail.com](mailto:vinculacion.sitioprovidencia@gmail.com)

Si tienes información sobre los usos de La Providencia previo, durante o posterior a ser centro de detención en dictadura, puedes escribir a: [agrupacionprovidencia@gmail.com](mailto:agrupacionprovidencia@gmail.com)

## Síguenos en redes sociales



Like



Comenta



Guarda



Comparte



@laprovidenciaantofagasta



La Providencia - Antofagasta

DEMANDAMOS AL ESTADO LA ENTREGA TOTAL DEL SITIO DE MEMORIA LA PROVIDENCIA